

К ЮБИЛЕЮ АЛЕКСАНДРА АНАТОЛЬЕВИЧА СВИНЦОВА

Уважаемые коллеги!

Сегодня замечательный повод рассказать о человеке, посвятившем долгие годы своей профессиональной деятельности столь сложной, важной и социально значимой сфере, как реабилитация и медико-социальная экспертиза, а также высказать ему наилучшие пожелания и поздравления с юбилеем!

12 сентября 2023 г. Александру Анатольевичу Свинцову — директору института реабилитации и абилитации инвалидов Федерального научно-образовательного центра медико-социальной экспертизы и реабилитации им. Г.А. Альбрехта, исполнилось 70 лет. Александр Анатольевич родился в г. Ленинграде в семье служащих. В 1977 году окончил Ленинградский санитарно-гигиенический институт (ныне — Северо-Западный государственный медицинский университет им. И.И. Мечникова).

Начало профессионального пути Александра Анатольевича связано с именами известных исследователей, ученых — в период с 1978 и до 1988 года. Начиная с азов, он прошел школу научной дисциплины «общественное здоровье и организация здравоохранения» под руководством доктора медицинских наук, профессора Клавдии Ильиничны Журавлевой и заслуженного деятеля науки Российской Федерации, доктора медицинских наук, профессора Владимира Станиславовича Лучкевича. В этот же период Александр Анатольевич активно обретал и успешно развивал навыки лекторской работы — участвовал в научно-педагогической деятельности кафедры по разработанному и используемому на кафедре программно-целевому подходу к организации и проведению научных исследований, в то же время активно включаясь в учебно-методическую работу по комплексному изучению здоровья рабочих промышленных и сельскохозяйственных комплексов с учетом образа жизни их семей, под руководством своих выдающихся учителей — профессоров К.И. Журавлевой и В.С. Лучкевича.

В этот период, параллельно с процессом преподавания, Александром Анатольевичем проводились научно-практические исследования на базах старейших объединений: крупного энергомашиностроительного предприятия — Ленинградского металлического завода, станкостроительного производственного объединения — завода им. Я.М. Свердлова, завода «Красный Выборжец» и других. В рамках межкафедральной научно-практической работы по изучению влияния факторов окружающей среды на здоровье рабочих Александром Анатольевичем, под руководством



К.И. Журавлевой, проводилось исследование проблемы состояния здоровья и факторов риска ведущих профессиональных групп целлюлозно-бумажной промышленности.

В 1988 г. Александр Анатольевич старшим научным сотрудником пришел в коллектив ЛИЭТИНа — Ленинградского научно-исследовательского института экспертизы трудоспособности и организации труда инвалидов. На протяжении многих лет Александр Анатольевич успешно участвовал в социально-гигиенических и научно-организационных исследованиях совместно с известными учеными: д.м.н., проф. М. Ю. Магарил, к.м.н. Г.И. Зуевым, д.м.н., проф. Э.И. Танюхиной, д.м.н., проф. Л.Н. Карповым, д.м.н., проф. М.В. Коробовым, к.м.н. доцент В.Г. Григорьевым, д.м.н., проф. К.И. Журавлевой, д.м.н., проф. С.А. Овчаренко, д.м.н., проф. В.П. Шестаковым и другими, развивая и оттачивая профессиональные и личные качества исследователя, преподавателя, организатора. Неоспорим существенный вклад проведенных исследований в методологические и методические основы изучения проблем инвалидности и инвалидов. Впитывая и осваивая опыт, продолжая развитие основ столь богатой научной школы, воплощая результаты полученного опыта в практических, научно-методологических исследованиях, Александр Анатольевич внес значимый вклад в развитие уникальной отечественной Ленинградской (Санкт-Петербургской) научной школы специалистов в области социально-гигиенических и научно-организационных исследований проблем инвалидности и инвалидов.

По настоящее время Александром Анатольевичем на базе ФНОЦ МСЭ и Р им. Г.А. Альбрехта (образовавшегося в результате объединения Ленинградского научно-исследовательского института протезирования и ЛИЭТИНа) пройден долгий насыщенный опытом и знаниями путь: от старшего научного сотрудника — руководителя отдела — заместителя директора института до директора института реабилитации и абилитации инвалидов в Федеральном научно-образовательном центре медико-социальной экспертизы и реабилитации им. Г.А. Альбрехта.

Первые годы научно-практической деятельности в ЛИЭТИНе Александр Анатольевич в качестве ответственного исполнителя проводил научные исследования по оценке состояния инвалидности лиц, проживающих в сельской местности на примере Новгородской области под руководством, в сотрудничестве и творческом взаимодействии с выдающимися отечественными исследователями-учеными Центрального научно-исследовательского института врачебно-трудовой экспертизы и организации труда инвалидов — ЦИЭТИНа (ныне ФГБУ ФБ МСЭ Минтруда России), д.м.н., проф. Ж.И. Лавровой, академиком РАН, Заслуженным деятелем науки РФ, д.м.н., проф. С.Н. Пузиным, д.м.н., проф. Л.Н. Чикиновой, д.м.н., проф. Н.Ф. Дементьевой, д.м.н., проф. Л.П. Гришиной, д.м.н., проф. О.С. Андреевой, доцентом, к.м.н. Н.Д. Талалаевой, доцентом, к.м.н. Д.Д. Войтенко и многими другими выдающимися исследователями. Совместная работа позволила значимо расширить уже имеющийся опыт, приобщиться к эффективным практикам и алгоритмам осуществления теоретико-практической деятельности с тем, чтобы в дальнейшем эффективно и результативно претворять их в собственной работе.

Александр Анатольевич всегда подчеркивает высокую признательность и благодарность своим учителям и коллегам за полученный опыт и знания.

В 1993 г. Александру Анатольевичу было доверено руководство научной темой — проводимого впервые в России (под кураторством проф. Э.И. Танюхиной) исследования по научному обоснованию предложений по мерам комплексной реабилитации детей-инвалидов, в котором, в том числе, принимали участие руководители и научные сотрудники структурных подразделений института — клиницисты, психологи, педагоги, специалисты по социальной работе, требовавшее не только высокого профессионализма в области научно-исследовательской деятельности, но и значимых организационно-руководительских навыков и умений. Александр Анатольевич блестяще справился с задачей, по результатам исследования был подготовлен получивший высокую оценку и не имевший аналогов солидный научный отчет.

Дальнейшие научно-практические исследования по социально-гигиеническим и научно-организационным проблемам инвалидности с детства, осуществлявшиеся совместно с д.м.н., проф. С.А. Овчаренко, позволили Александру Анатольевичу в 1999 г. успешно защитить диссертационное исследование на соискание ученой степени кандидата медицинских наук «Социально-гигиеническая характеристика инвалидов с детства и меры по их реабилитации».

В 1996-1997 годы, выступая руководителем НИР, особое внимание Александр Анатольевич уделял вопросам изучения причин и выявления факторов инвалидности детей раннего детского возраста крупного города. По результатам работы впервые в России были получены интересные данные, внесшие значимый вклад в исследование проблем детской инвалидности и реабилитации.

В качестве важных и приоритетных направлений научных исследований Александра Анатольевича на протяжении ряда лет были проблемы научного обоснования организации системы реабилитации и абилитации инвалидов, включая вопросы разработки штатных нормативов различных типов и видов реабилитационных организаций системы социальной защиты населения с проведенной типизацией и систематизацией оных, осуществленных на основе инновационных системного и модульного подходов, исходя из принципов комплексности, целостности, динамичности, преемственности мер реабилитации, структурно-функционального самосовершенствования реабилитационных организаций при междисциплинарном взаимодействии. Результаты работы позволили органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации развивать сеть реабилитационных учреждений и их кадровое обеспечение.

Нельзя не отметить значимый вклад Александра Анатольевича в изучение проблематики медико-социальной реабилитации инвалидов военной травмы, являющиеся приоритетным направлением государственной социальной политики, включая анализ прогноза медико-социальных последствий у инвалидов военной службы, принимавших участие в боевых действиях, особенно актуальных и востребованных в современных условиях; стандартизацию услуг в сфере медико-социальной экспертизы и реабилитации инвалидов, реализуемую посредством личной разработки проектов национальных стандартов и их разделов в области медико-социальной экспертизы и реабилитации инвалидов, которую проводил Александр Анатольевич на протяжении многих десятилетий.

3 мая 2012 г. был принят Федеральный закон 46-ФЗ «О ратификации Конвенции о правах инвалидов» и с 2013 года в отделе мониторинга соблюдения прав инвалидов (рук. А.А. Свинцов) ин-

ститута реабилитации и абилитации инвалидов (директор В.П. Шестаков) вместе с д-ром мед. наук проф. Т.С. Чернякиной при участии В.И. Радуто и Я.С. Рочевой разработаны методика проведения комплексного исследования, включая правовой, статистический и социологический аспект по соблюдению прав инвалидов. В 2014 году впервые в России отделом мониторинга соблюдения прав инвалидов подготовлен проект первоначального доклада «О мерах, принятых для осуществления обязательств по Конвенции ООН о правах инвалидов, и о прогрессе, достигнутом в соблюдении прав инвалидов в течение двух лет после ее вступления в силу для Российской Федерации» под руководством советника Министра труда и социальной защиты Российской Федерации В.П. Беренды. Доклад получил высокую оценку Минтруда России. В дальнейшем подготовлены второй и третий периодические доклады.

Александр Анатольевич — автор более 350 научных трудов — статей, методических рекомендаций, монографий, посвященных актуальным проблемам социальной защиты и здравоохранения, МСЭ и реабилитации, жизнеустройства и сопровождения, трудоустройства лиц с инвалидностью. Богатый профессиональный опыт Александр Анатольевич успешно реализует в практике преподавательской деятельности — им разработаны

и регулярно читаются курсы по перечисленным выше тематикам, ведется активная работа со слушателями — разнопрофильными специалистами, проходящими повышение квалификации на базе нашего Центра.

Неоднократно администрация Центра отмечала высокую квалификацию и профессиональный вклад Александра Анатольевича поощрительными грамотами и благодарностями.

Александр Анатольевич по праву считается выдающимся специалистом и профессионалом в области общественного здоровья и организации здравоохранения, медико-социальной экспертизы и комплексной реабилитации и абилитации инвалидов (детей-инвалидов), умелым руководителем и ответственным и отзывчивым коллегой, отличающимся щепетильностью и скромностью, всегда готовым оказать необходимую профессиональную и личную помощь и поддержку.

Коллектив Центра с признательностью поздравляет юбиляра, профессиональный стаж которого в 2023 году составил 45 лет и стаж работы в Центре — 35 лет, желает здоровья, счастья, оптимизма, благополучия близким и родным, дальнейших творческих успехов в реализуемых столь непростых, но необходимых и важных как для всех нас, так и для страны в целом, направлениях.

С юбилеем!!!

TO THE JUBILEE OF ALEXANDER ANATOLYEVICH SVINTSOV

Dear colleagues!

Today is a wonderful occasion to tell about a person who has devoted many years of his professional activity to such a difficult, important and socially significant area as rehabilitation and medical and social expertise, as well as to express him best wishes and congratulations on the Jubilee!

On September 12, 2023, Alexander Anatolyevich Svintsov, Director of the Institute for Rehabilitation and Habilitation of Disabled People of the Albrecht Federal Scientific and Educational Centre of Medical and Social Expertise and Rehabilitation, turned 70 years old. Alexander Anatolyevich was born in Leningrad in a family of employees. In 1977 he graduated from the Leningrad Sanitary and Hygienic Institute (now North-West State Medical University named after I.I. Mechnikov).

The beginning of Alexander Anatolyevich's professional path is associated with the names of famous researchers, scientists — in the period from 1978 to 1988. Starting from the basics, he passed the school of the scientific discipline “public health

and healthcare organization” under the guidance of Doctor of Medical Sciences, Professor Claudia Ilyinichna Zhuravleva and Honored Scientist of the Russian Federation, Doctor of Medical Sciences, Professor Vladimir Stanislavovich Luchkevich. During the same period, Alexander Anatolyevich actively acquired and successfully developed the skills of lecturing — participated in the scientific and pedagogical activities of the department according to the developed and used program-targeted approach to the organization and conduct of scientific research, at the same time actively engaging in educational and methodological work on the comprehensive study of the health of workers of industrial and agricultural complexes, taking into account the image the lives of their families, under the guidance of their outstanding teachers — professors KI Zhuravleva and VS Luchkevich. During this period, in parallel with the teaching process, Alexander Anatolyevich conducted scientific and practical research on the bases of the oldest associations: a large power engineering enterprise — the Leningrad Metal Factory, a machine-

tool manufacturing association – the YM Sverdlov plant, the Krasny Vyborzhets plant and others. Within the framework of interdepartmental scientific and practical work on the study of the influence of environmental factors on the health of workers by Alexander Anatolyevich, under the guidance of KI Zhuravleva, conducted a study of the health status and risk factors of the leading professional groups of the pulp and paper industry.

The development of research skills, the nuanced study of health factors of people engaged in working professions also allowed to hone lecturing skills with a focus on visibility, practical orientation.

In 1988, Alexander Anatolyevich joined the team of the Leningrad Research Institute for the Examination of the Ability to Work and the Organization of Work of Disabled as a senior researcher. For many years, Alexander Anatolyevich has successfully participated in socio-hygienic and scientific-organizational research together with well-known scientists: Prof. N.A. Vigdorichik, MD, Prof. M. Y. Magaril, PhD G.I. Zuev, MD, Prof. E.I. Tanyukhina, MD, Prof. L.N. Karpov, MD, Prof. M.V. Korobov, PhD, Associate Professor V.G. Grigoriev, MD, Prof. K.I. Zhuravleva, MD, Prof. S.A. Ovcharenko, MD, Prof. V.P. Shestakov and others, developing and honing professional and personal qualities of a researcher, teacher, organizer. The significant contribution of the conducted research to the methodological and methodological foundations of studying the problems of disability and the disabled is undeniable. Absorbing and mastering the experience, continuing to develop the foundations of such a rich scientific school, embodying the results of the experience gained in practical, scientific and methodological research, Alexander Anatolyevich made a significant contribution to the development of a unique domestic Leningrad (St. Petersburg) scientific school of specialists in the field of socio-hygienic and scientific and organizational research of disability and disabled people.

To date, Alexander Anatolyevich has passed a long, rich path of experience and knowledge on the basis of the Albrecht Federal Scientific and Educational Centre of Medical and Social Expertise and Rehabilitation (formed as a result of the merger of the Leningrad Research Institute of Prosthetics and Leningrad Research Institute for the Examination of the Ability to Work and the Organization of Work of Disabled): from a senior researcher – head of the department – deputy director of the Institute to the director of the Institute of Rehabilitation and Habilitation of Disabled People in the Albrecht Federal Scientific and Educational Centre of Medical and Social Expertise and Rehabilitation.

During the first years of his scientific and practical activity in Leningrad Research Institute for the Examination of the Ability to Work and

the Organization of Work of Disabled, Alexander Anatolyevich, as a responsible executive, conducted scientific research to assess the state of disability of people living in rural areas on the example of the Novgorod Region under the guidance, in cooperation and creative interaction with outstanding domestic researchers-scientists of the Central Research Institute of Medical and Labor Expertise and Organization of Disabled People – now the Federal State Budgetary Institution of the Medical and Social Expertise of the Ministry of Labor of Russia, MD, Prof. Z.I. Lavrova, Academician of the Russian Academy of Sciences, Honored Scientist of the Russian Federation, MD., Prof. S.N. Puzin, MD, Prof. L.N. Chikinova, MD, Prof. N.F. Dementieva, MD, Prof. L.P. Grishina, MD, Prof. O.S. Andreeva, Associate Professor, PhD N.D. Talalaeva, Associate Professor, PhD D.D. Voitenko and many other outstanding researchers. The joint work made it possible to significantly expand the existing experience, to join effective practices and algorithms for the implementation of theoretical and practical activities in order to further effectively and efficiently implement them in their own work.

Alexander Anatolyevich always emphasizes high appreciation and gratitude to his teachers and colleagues for the experience and knowledge gained.

In 1993, Alexander Anatolyevich was entrusted with the management of a scientific topic – a study conducted for the first time in Russia (under the supervision of prof. E.I. Tanyukhina) on the scientific substantiation of proposals for measures for the comprehensive rehabilitation of disabled children, in which, among other things, the heads and researchers of the structural divisions of the Institute – clinicians, psychologists, teachers, specialists took part in social work, which required not only high professionalism in the field of research activities, but also significant organizational and managerial skills and abilities. Alexander Anatolyevich brilliantly coped with the task, according to the results of the study, a solid scientific report was prepared that was highly appreciated and had no analogues.

Further scientific and practical research on socio-hygienic and scientific-organizational problems of disability since childhood, carried out jointly with Doctor of Medical Sciences, Professor S.A. Ovcharenko, allowed Alexander Anatolyevich in 1999 to successfully defend his dissertation research for the degree of Candidate of Medical Sciences “Socio-hygienic characteristics of disabled people from childhood and measures for their rehabilitation”.

In 1996-1997, acting as the head of research, Alexander Anatolyevich paid special attention to the issues of studying the causes and identifying factors of disability of children of early childhood in a large city. Based on the results of the work, for the first time in Russia, interesting data were obtained that made a

significant contribution to the study of the problems of child disability and rehabilitation.

As important and priority areas of scientific research of Alexander Anatolyevich for a number of years, there have been problems of scientific justification of the organization of the rehabilitation and habilitation system for disabled people, including the development of staff standards of various types and types of rehabilitation organizations of the social protection system with the typification and systematization of these carried out on the basis of innovative system and modular approaches, based on the principles of complexity, integrity, dynamism, continuity of rehabilitation measures, structural and functional self-improvement of rehabilitation organizations with interdisciplinary interaction. The results of the work allowed the executive authorities of the constituent entities of the Russian Federation to develop a network of rehabilitation institutions and their staffing.

It is impossible not to note the significant contribution of Alexander Anatolyevich to the study of the problems of medical and social rehabilitation of disabled military injuries, which are a priority area of state social policy, including the analysis of the prognosis of medical and social consequences for disabled military service who took part in hostilities, especially relevant and in demand in modern conditions; standardization of services in the field of medical and social expertise and rehabilitation of disabled people, implemented through the personal development of draft national standards and their sections in the field of medical and social expertise and rehabilitation of disabled people, which was carried out by Alexander Anatolyevich for many decades.

On May 3, 2012, Federal Law 46-FZ "On ratification of the Convention on the Rights of Persons with Disabilities" was adopted and since 2013 in the Department of Monitoring the Observance of the Rights of Persons with Disabilities (head — A.A. Svintsov) of the Institute of Rehabilitation and Habilitation of Disabled People (Director V.P. Shestakov) together with Dr. of Medical Sciences prof. T.S. Chernyakina at With the participation of V.I. Raduto and Ya.S. Rocheva, a methodology for conducting a comprehensive study was developed, including the legal, statistical and sociological aspects

of observing the rights of persons with disabilities. In 2014, for the first time in Russia, the Department for Monitoring the Observance of the Rights of Persons with Disabilities prepared a draft initial report «On measures taken to implement the obligations under the UN Convention on the Rights of Persons with Disabilities and on progress made in observing the rights of persons with disabilities within two years after its entry into force for the Russian Federation» under the guidance of the Adviser to the Minister of Labor and Social Protection Of the Russian Federation V.P. Berenda. The report was highly appreciated by the Ministry of Labor of Russia. Subsequently, the second and third periodic reports were prepared.

Alexander Anatolyevich is the author of more than 350 scientific papers — articles, methodological recommendations, monographs on topical issues of social protection and healthcare, medical and social expertise and rehabilitation, life management and support, employment of persons with disabilities. Alexander Anatolyevich successfully implements his rich professional experience in teaching practice — he has developed and regularly teaches courses on the topics listed above, actively works with students — diverse specialists undergoing advanced training on the basis of our Center.

The administration of the Center has repeatedly noted the high qualification and professional contribution of Alexander Anatolyevich with letters of encouragement and thanks.

Alexander Anatolyevich is rightfully considered an outstanding specialist and professional in the field of public health and healthcare organization, medical and social expertise and comprehensive rehabilitation and habilitation of disabled people (disabled children), a skillful leader and a responsible and responsive colleague, distinguished by scrupulousness and modesty, always ready to provide the necessary professional and personal assistance and support.

The staff of the Center gratefully congratulates the hero of the day, whose professional experience in 2023 amounted to 45 years and work experience in the Center — 35 years, wishes health, happiness, optimism, well-being to friends and relatives, further creative success in implementing such difficult, but necessary and important both for all of us and for the country as a whole, directions. Happy Jubilee!!!